

LA FIDELIDAD CASTELLANA

Esto fidelis usque ad mortem, et dabo tibi coronam vitæ. (APOC. CAP. 2, V. 10.)

DIARIO TRADICIONALISTA.

Se fiel hasta la muerte y te daré la corona de la vida.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico:

CENTRO CATÓLICO, *Lain-Calvo*, 16.

Forma de pago:—En libranza del giro mútuo ó letra de fácil cobro, á la órden del Director del CENTRO CATÓLICO ó en sellos de franqueo ó del timbre móvil para recibos. En este caso en carta certificada.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS á precios convencionales.

Grandes rebajas á nuestros suscritores y abonados.

Precios de suscripcion:

EN TODA ESPAÑA..... { Tres meses 3 ptas. 75 céntos
Seis id. 7 id. 50 id.
Un año 15 id.
ULTRAMAR Y EXTRANJERO. Un año 30 id. »
Número suelto 10 céntimos.

CEMENTO URÍA

Primera fábrica en España,
Patente exclusiva por 20 años.

Este cemento es superior al Portland inglés, mas barato que éste y la cal hidráulica. Precio 4,50 pesetas las 6 arrobas, sin envás. Dirigirse á D. Cesáreo de Garay de Bilbao ó á los representantes en esta provincia, señores Landia y Sobrino, *Burgos*.

La Fidelidad Castellana.

LUNES 5 DE MARZO DE 1888.

Madrid 1 de Marzo de 1888.

Señor Director de LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Muy señor nuestro: Inspirándonos en el felicísimo resultado de las rogativas que se hicieron en Madrid y en todo el Reino por la salud preciosa de nuestro amado Príncipe Don Jaime, concebimos la idea de que se celebrase, todos los años y en toda España, en el aniversario de la conclusion de la última guerra, unas solemnes exequias por los que fallecieron desde el año 1808 hasta el 28 de Febrero de 1876 víctimas de su amor á la causa de Dios á la Pátria y del Rey.

Para que las honras revistiesen en el año actual mas grandeza y universalidad que tuvieron las celebradas el 28 de Febrero de 1887, elevamos reverente súplica á S... á fin de que se dignase concedernos su R... autorización.

Y el Señor Duque de Madrid, en cuyo augusto ánimo encuentran siempre favorable y entusiasta acogida todas las nobles y grandes ideas que tiendan á enaltecer la comunión tradicionalista se ha servido dirigirnos el siguiente notabilísimo autógrafo, que no dudamos ha de ser leído con

general entusiasmo y secundado su espíritu por todos los Carlistas.

«Señores Madariaga, Villanueva, Gutierrez y Portillo.

»Mis distinguidos amigos: Cumpliendo el ruego particular que VV. me hicieron de presentar al Señor Duque de Madrid la súplica que dirigian á nuestro Agosto Jefe en solicitud de una autorizacion para celebrar solemnes exequias en gloria y bien de los mártires de nuestra santa causa he tenido la honra de recibir la adjunta carta autógrafa que trasmito á ustedes para su inteligencia y cumplimiento.

»Queda de VV. afectísimo amigo S. S. Q. B. S. M.

»EL MARQUÉS DE CERRALBO.»

Autógrafo del Señor Duque de Madrid.

«Venecia 8 de Febrero de 1888.

»Mi querido Cerralbo: Di á Madariaga, Villanueva, Gutierrez y Portillo que por conducto tuyo solicitan mi permiso para organizar en Madrid solemnes honras por los carlistas muertos en campaña, que con toda el alma lo concedo.

»El día 15 de Marzo, día fijado para la ceremonia, haré yo tambien celebrar en el Palacio Loredan un oficio fúnebre con el mismo objeto.

»Vuestras oraciones desde el suelo de la Pátria y las mias desde el destierro llegarán juntas ante el trono de Dios implorando por los mártires de nuestra causa.

Y alcémonos todos del pié de los altares fortalecidos con el recuerdo de aquellos héroes pidiendo á Dios

la gloria que á ellos fué otorgada de sellar con la propia sangre nuestro amor á la Religion, á España y á la Monarquía.

Dios te guarde mi querido Cerralbo, como de corazon lo desea

Tu afectísimo,

CÁRLOS.

Rogamos á V. señor Director se sirva acoger esta carta con su constante benevolencia para cuanto se relaciona con el interés y engrandecimiento del partido tradicionalista, disponiendo, si lo tiene á bien, se inserte en el número mas próximo del periódico que V. tan dignamente dirige y abriendo al mismo tiempo una suscripcion para contribuir á que las honras tengan el carácter de una solemne y general manifestacion religiosa.

Sírvase V. señor Director aceptar anticipadamente el sentimiento de nuestra mas profunda gratitud y la consideracion mas distinguida con que somos de V. afectísimos S. S. Q. B. S. M.

J. Madariaga.—José Villanueva.

Por mi y por D. Pedro del Portillo y Rubalcaba.

Braulio Gutierrez del Corral.

El viernes llegó á nuestro poder el anterior comunicado que no pudo publicarse el sábado por la organizacion especial de este diario.

Noble, digno, y cristiano sobre todo el pensamiento, escusado es digamos que si siempre lo habriamos acogido con gusto, mucho mas hoy que cuenta con la aprobacion del Augusto Duque de Madrid.

Una duda nos asalta y es que, si segun el comunicado de los señores Villanueva y demas firmantes, parece que el pensamiento es que los sufra-

gios por nuestros hermanos difuntos se celebren en todos los puntos en que haya posibilidad, de la Real autorizacion parece desprenderse que es solo en Madrid donde deben realizarse.

Como la fecha fijada es el 15 del presente mes y por consecuencia el tiempo apremia, no hemós juzgado oportuno gastarlo en consultas, sino exponer francamente nuestra duda y, como soldados de fila, esperar que las personas que se entiendan llamadas á ello, resuelvan lo que estimen procedente.

Todos saben que pueden contar con nuestro modesto óbolo que pondremos á disposicion de la comision gestora que aqui se constituya ó de la de Madrid, segun el caso requiera.

Y para evitar entorpecimientos diremos á nuestros lectores que si los sufragios hubieran de hacerse aqui, abierta queda desde hoy la suscripcion á que se nos invita; si en Madrid de la misma manera, pero creyendo que lo harian mejor dirigiendosus donativos á D. Benito Perdiguero; San Martin, 3, ó D. Pablo Arrauz; Serrano, 42 que son los puntos designados al efecto, con lo cual se evitarian retrasos y duplicidad de gastos.

Las estadísticas de «La Union.»

El diario Nestoriano de las dos peinetas, se ha metido á estadístico, y tiene para ello las mismas aptitudes que su redactor en Jefe ó Director don Damian Isern para explicar teología.

Cuando esto intentó, le convencieron los discípulos (?) de que ni él era perito en la ciencia madre, ni por su cauce iban las aguas al molino: ahora, en el nuevo oficio, van á reirse de él hasta las piedras.

Bien es verdad que él seguirá tan ho-

la instruccion? No, pues entonces punto y á otra cosa.»

Bonita manera de discurrir. Con razon decia en mi anterior carta que el colega debia haber aprendido lógica en alguna academia de solfeo. ¿Acaso todas las utilidades que redundan en pro de un país han de medirse y acomodarse á esas tres circunstancias que no lo son las únicas? Cuantos ejemplos hay de este género, caro colega?

Pero basta de filosofías y vamos á divertirnos un poco para quitar la seriedad producida por los párrafos precedentes, porque como creo haber dicho ya, me gusta mucho hablar en, con, por, sin, de y sobre *La Semana*, aun cuando dice que mis cartas hacen bueno su semanario; lo cual que sabido por mi hará que multiplique (las cartas) para hacer cada vez mas bueno al citado colega.

En su suelto inserto en su número 42, en que se refiere á otro de *El Liberal* que se ocupa de los últimos acuerdos de la Diputacion de Guipúzcoa, dice esta gracia:

«Aten ustedes este cabo con este otro.—Casi todos los cuadros regalados por el ministerio de Fomento con destino á la formacion de un museo provincial, son de asuntos religiosos y muchos de ellos de autores desconocidos.»

«¿Cómo nos ha conocido!»

«¿Quién; los desconocidos? ó el ministerio de Fomento.»

Ya lo creo que nos ha conocido, como que saben que Guipúzcoa es eminentemente católica.

Qué, ¿queria que nos hubieran traído, cuadros al natural como los que con el mayor descaro y ofensa de la moral se exhiben en algunos escaparates?

Quien no conoce la provincia ó no quiere conocerla, es el colega.

La siguiente puntada es de *El Urumea*:

«El periódico citado se lamenta de que la Diputacion de Vizcaya no haya ido á la procesion cívica del 2 de Mayo en Bilbao, y añade que se habrá echado la siguiente cuenta: «ó somos ó no somos carlistas.»

Hola, hola Sr. *Urumea*. V. se lamenta de eso y nosotros no nos hemos de lamentar de lo ocurrido en esta ciudad con el Ayuntamiento.

Es extraño que diga tal cosa el que nos atacaba por nuestra queja.

¿Que cosas tiene el periódico pasado por agual No ocurriendo otra cosa por ahora; se despide de V. su afectísimo y particular amigo,

El Corresponsal.

San Sebastian 21 de Mayo de 1884.

Muy Sr. mio: Aunque dice el refran que remarcar en hierro frio y predicar en desierto es tiempo perdido, á pesar de eso no quiero privar á sus lectores de todos los detalles de esta polémica tan sostenida.

La Semana encabeza la contestacion que me dirige, con estas palabras: «Ya vuelve el corresponsal de *El Vasco*.» Y volverá siempre, por mas que se haya engañado, pues yo creia hallar razonamientos mas ó menos sólidos y no los he visto aun líquidos sino gaseosos que se parecen á cierta bebida que se queda en muy insignificante cosa cuando desaparece la espuma.

Al efecto transcribe el párrafo en que yo hablaba del carácter de las procesiones, y de las distinciones de las autoridades municipal, civil, provincial y militar, y en el que manifestaba que cada pueblo tiene un Ayuntamiento que es único jefe con lo cual queria dar á entender que el municipio es el único que interviene en los pueblos, pues es bien

sabido que allí donde hay otros delegados del gobierno, el ayuntamiento es el único jefe del pueblo, sin que sea esto decir que el ayuntamiento tenga otros jefes: creo explicarme; sino lo entiende todavía *La Semana*, lo aclararé mas, pues parece que hay que dársele todo masticado.

No es extraño; como habla de carneros... se le ha indigestado... y exclama... «Pero diga usted que ideal político es el suyo? porque esta teoría estaria muy bien en un republicano federal.»

Le parece á *La Semana* que esta teoria estaria muy bien en un republicano federal? pues... á mi me parece que no. *Cuestion de apreciacion.*

Vamos, á *La Semana* se le figuran los dedos huéspedes... digo los corresponsales republicanos. Y sigue dando tropezones.

«En cuanto á que... la verdad es que el ayuntamiento de San Sebastian no fué á las funciones religiosas, y la verdad es que estuvo muy mal hecho, y la verdad es que *La Semana* estaba convencidísima de ello. De qué estaba convencida *La Semana*, de que el ayuntamiento no fué ó de que estaba mal hecho?»

De ambas cosas camarada. Y despues añade.—«A nosotros nos pareció que no estaba mal hecho.»

Aunque el argumento es hondo No hemos de decir mas Pues en diciéndolo Bias Hay que hacer punto redondo.

Continuemos—que ahora viene un párrafo que podria ser muy bien un párrafo

«Si cree el corresponsal que nosotros hemos aprendido lógica en alguna academia de solfeo, le contestaremos, (pues no hay ninguna contestacion mas apropiada) que no la hemos aprendido en ninguna sacristía...» conformes, aunque no necesita-

ba el colega hacer esta declaracion de parte, pues se conoce demasiado por su dialéctica... razon, por la cual miramos las cosas bajo otro prisma distinto («si bajo el prisma de las cataratas...») y sin el apasionamiento con que lo ven los que frecuentan aquellos lugares—qué lugares serán... aquellos... la academia de solfeo ó la sacristía? si es lo segundo, nada le debe admirar; si yo frecuento la sacristía, tambien los demas frecuentan esos lugares, por mas que de sacristía á sacristía hay mucha diferencia.

La que yo frecuento, segun declaracion del colega, y que yo acepto, es la sacristía de los deberes católicos, apostólicos romanos, que es mejor que otra que vino de no se donde, por no sé quien, y á no sé que sitio y que se llama prot... estante... «y son los mas interesados en que haya ceremonias de esa naturaleza» que quiere el colega que todo se reduzca á procesiones cívicas donde si una Diputacion no asiste hay censuras que la critican, teniendo entre manos una cuestion análoga.

Y como confirmando esto dice: «Cada uno ruega por su Santo»—y el colega por el diablo.

Finalmente, refiriéndose á los cuadros religiosos remitidos por el ministerio de Fomento, medida que yo aplaudia lamentándome de muchos que en ciertos escaparates se exhiben, y diciéndole si le parecerian estos mas propios, suelta esta andanada.

«Ya pareció el peine» no es malo, podria serle muy útil, para descartar ciertos raciocinios, pero mejor hubieran sido unos lentes para ver mejor ciertas apreciaciones... «los quiere V. al natural ó con patatas»—(mejor será con cebollinos)... porque por ese camino encontrará V. tambien la elígie de San Sebastian, que se muestra en completa desnudez, y no será cosa de ponerle un «frac y chistera para que no se ruborice—pues conseguirá V. mucho con ponerle en traje de baile, á seme-

rondo, sin dar cuenta del fracaso á sus lectores: pues no faltaba mas! pero esto no ha de impedir que los que no entran en el número de los *infinitos*, se pregunten: ¿para qué servirán esos discípulos de Nestorio, si hasta los números se les indigestan?

Pero, vamos al caso. Y él es, que á la Unión la vino en mientes hacer una estadística periódica y tomando los nombres de los periódicos católicos, hasta de los que no existen, y separando algunos otros que gozan de buena salud, barajó á su antojo aquellos nombres y adjudicando á cada uno el papel que la pareció, nos partió, ó dividió, ó formó, ó descompuso ó arregló en tres grupitos, llamando al primero *Publicaciones integristas*, al 2.º *Semi-integristas*, y al 3.º *Religiosas antes que políticas y puramente religiosas*, ofreciéndonos un resultado de 21, integristas, 18 semi-integristas y 41 de los otros.

Nosotros no tenemos queja alguna, porque muy justa y cuerdamente aparecemos en el primer grupo que es al que en cuerpo y alma pertenecemos, á Dios gracias; pero en el segundo, en el de los *Semi* ha colocado, á *La Fé*, por supuesto, con otros muchos, no todos los cuales llevan á bien este Sambilanito y empiezan á sacudirlo en forma de mazo que cae sobre las púas de la *estadística*, de la manera que verá el curioso lector.

Oigamos á nuestro queridísimo compañero *El Fuerista* de San Sebastian:

La Unión Católica, organillo ó quita motas de la *hipótesis mestiza*, que descatoliza á España; inventora (con privilegio y marca registrada en el cenáculo de Fomento) de la nomenclatura «*integristas* y *semi-integristas*» con la que trata de distinguir en el campo de la tradición española, de un lado los que ella afirma y son, integristas defensores de la política absolutamente cristiana y absolutamente tradicional; y de otro, los que *La Unión Católica* supone *oportunistas* ó *prudentes* ya que no como ella *transaccionistas* sin ambages, se atreve á calificar en este segundo arbitrario grupo de la mestiza clasificación á *El Fuerista* de San Sebastian.

¡Bahl! De sobra sabe *La Unión Católica* quien es *El Fuerista*, y que es *El Fuerista*, y con la gracia de Dios será siempre *El Fuerista*...! Antes mártir que confesor!

Aunque las *habilidades mestizas* no merecen otra cosa que el desprecio, queremos decir lo que es *El Fuerista*; así clarito, pero muy clarito, para que *La Unión* no padezca otra vez equivocaciones (que parecen voluntarias) en descrédito de publicaciones integristas tradicionales, que aborrecen á muerte toda sombra, dejos y sospecha de IMPUDENTE ó IGNARO *transaccionismo*.

Y para esto nos basta con restregar ambos *acentos* de *La Unión Católica* con los siguientes párrafos de nuestro número prospecto.

«Puesto pedimos... (dijimos allí y repetimos aquí) en las filas que forman con tanta gloria para Dios, honra de la Iglesia Católica y de la Patria, los denonados campeones que militan bajo la enseña de EL LIBERALISMO ES PECADO.

Lo que ellos significan, eso mismo significamos nosotros; lo que ellos son, eso mismo somos nosotros; la misma bandera que ellos juraron, juramos hoy también nosotros, por Dios Uno y Trino; por los fueros vascongados y la tradición española íntegramente católica, sin distingos ni tergiversaciones (*oportunistas añadimos ahora*) queriendo antes mil veces, que Dios en su misericordia, cierre para siempre nuestros ojos á la luz del día que entregarla ó dejarla indefensa un solo instante.

Y crea *La Unión Católica* que juramento tan solemne será honradamente cumplido por nosotros mientras Dios no nos niegue su santa gracia y nos conserve sana la mente.

LA REDACCION.

Para primera dosis, no es mala, dirán nuestros lectores, y con sobradísima razón; pero esto no es mas que principio del Calvario que el organillo Nestoriano ha de recorrer.

Vean sino la segunda fraterna que nuestra querido colega *El Vasco*, de Bilbao, le administra no contento con un parte telegráfico que inmediatamente dirigió al Sr. D. Ramon Nocedal.

Dice así:

En nuestro querido compañero *El Siglo Futuro* acabamos de leer unas listas en las que cierto papel mestizo se pone á calificar á su capricho á las publicaciones de España. En dicha lista vemos que se coloca á *El Vasco* entre los periódicos semi-integristas, y aunque esto es sencillamente una nueva habilidad y una nueva majadería de esa gente, protestamos con toda la energía de nuestra alma contra esa calificación. Bien sabemos que los cinco años de existencia que lleva *El Vasco* y sus gloriosas campañas contra toda rebeldía y toda mesticería, pasada y presente, le acreditan de bien íntegro y puro, sin mancha ninguna, pero como nos place confesar siempre la verdad, decimos de nuevo y de una vez para siempre, que en *El Vasco* no hay nadie, absolutamente nadie que entienda de medias tintas y sea *semi* en nada.

El Vasco ha sido es y será siempre, por la misericordia de Dios, el último en valer, pero el primero en entusiasmo de los que pelean bajo la enseña que estas palabras simbolizan: «El liberalismo es pecado.»

Estamos, como estábamos y estaremos, al lado de los que tienen como maestro al insigne D. Félix Sardá y Salvany.

Buenas filípicas, ¿verdad? ¡Buenas! ¿Serán las últimas?

Allá lo *veredes* dijo *Agrages*.

Nosotros, por de pronto, decimos: (se continuará)

A la persona que ayer nos dirigió por el correo interior una atenta carta y un trabajito, hemos de decirle, que nos es grata su proposición y no habría inconveniente en aceptarla si tuviera la bondad de dársenos á conocer; y que su trabajo es bueno; pero no publicamos jamás nada de autor desconocido.

Sírvase darnos su nombre que reservaremos tanto cuanto lo desee, é inmediatamente se publicará.

CARTA DE MADRID.

4 de Marzo de 1888.

Mi estimado amigo y correligionario:

En mi carta anterior, si no estoy trascordado, manifesté que ignoraba lo que se proponían los mestizos al hacer creer á las gentes que la masonería era perseguida en España, siendo así que al asegurar el catedrático Morayta que desde hace cincuenta años estaba consentida, decía desgraciadamente una gran verdad. Para demostrarlo cité una carta de la primera Cristina, dirigida á uno de sus generales y en la cual manifestaba que la masonería influía en su gobierno responsable, mejor dicho, que su gobierno responsable era esclavo de la masonería.

Ahora bien, como no me gusta dejar mis citas sin evacuar, voy á evacuar esta tomada del libro titulado *Mis memorias íntimas tomo II* páginas 18 y 19.

En cinco de Mayo de 1835 escribía doña María Cristina de Borbon al general de las fuerzas isabelinas, D. Luis Fernandez de Córdoba las siguientes frases.

«Con la seguridad que me das obraré con mas libertad en las circunstancias críticas en que estamos. Lo mismo que tu dices habia pensado y lo verificaré si las circunstancias lo exigen. En cuanto á las preguntas que haces del Ministerio, todo hace creer que solo uno es con quien se puede contar para el orden, (1) pues los otros tres (*uno de ellos era Mendizabal*) estan tan ligados con sociedades, que aunque hacen mil protestas, NO CREO TENGAN VALOR DE FALTAR Á LO QUE HAN OFRECIDO EN SUS TENEBROSAS LOGIAS.»

Creo que *La Unión Católica* queda servida y satisfecha; y creo también que nadie dudará de que en España gobierno de la masonería y gobierno liberal, llámese conservador ó fusionista ó como quiera, son sinónimos, y no se comprende la existencia del uno sin el apoyo de la otra.

Doña María Cristina de Borbon es claro testimonio de esta verdad. Ella deseaba desembarazarse de Mendizabal por creer sin duda que sus exageraciones producirían en el pueblo español un movimiento de saludable reacción que le hiciera buscar el remedio de sus males en las tradiciones seculares que un tiempo hicieron á España próspera y feliz. Pero no se atrevía á pedirle la dimisión por miedo de que

(1) Referíase al conde de Almodovar.

la fiera revolucionaria amansada á fuerza de halagos, se enfureciese de repente y diera al traste con la situación que la permitía á la esposa de Fernando VII disfrutar del poder supremo á nombre de su hija Isabel. Y por esta causa mientras ponía buena cara á Mendizabal y le hacia creer que gozaba de su confianza, se entendía secretamente con Isturiz que era como el Cánovas de entonces y con el general D. Luis Fernandez de Córdoba que tuvo ya puestos sobre la cabeza tres cuartos de boina, como también parece que los tuvo el general Martinez Campos.

¿Qué prueba esto?

Que la masonería imperaba en España, que era poderosa, hasta el punto de que los ministros no se atrevían á faltar á lo que habian OFRECIDO EN SUS TENEBROSAS LOGIAS, y que el poder moderador también las tenía miedo cuando no se atrevía á mudar de ministerio.

Con lo dicho queda demostrado que pese á lo que *La Unión Católica* quiere hacer creer, la carta del catedrático Sr. Morayta refleja por desgracia la verdad entre las relaciones de la masonería y de la política liberal.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Señor Director de LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Muy señor mio y de mi mayor consideracion: Si lo tiene por conveniente sírvase dar en su ilustrado periódico cabida al siguiente inserto (ó como quiera llamarlo).

En el número 524 del *Papa-Moscas* he leído su artículo «Sinfonía» que trata de la relajación de costumbres; y comprendiendo que no basta indicar los hechos sino procurar el remedio, V. verá si la idea que manifiesto merece la inserción.

Sin una verdadera educación física, moral, religiosa é intelectual, no hay sociedad laboriosa, ni ilustrada; y si puede ir degenerando en soledad mas temible que la de las bestias salvajes. Los medios educativos no son solamente los libros, la viva voz del maestro y los manuscritos, son también y muy principalmente, beber la verdadera en las principales fuentes, y no fiarse en la mecánica rutina, que á tantas desgracias nos conduce.

Para obviar este inconveniente hay que imitar en lo bueno á los países que nosotros hemos sacado del salvajismo; como la República Argentina y los Estados-Unidos (porque también estos países tienen sus defectos), y acumular todos los medios que conduzcan á librar á esta sociedad corrompida de la pendiente que la conduce al abismo.

Después de los medios que hemos indicado (señalados en la pedagogía), para saber educar prácticamente es necesario recorrer países extranjeros, ver como están montadas las escuelas de educación primaria; ver exposiciones universales, y tomar de lo que se vea lo bueno, lo verdadero, porque hay una máxima moral muy conocida, pero poco observada: El temor de Dios es el principio de la sabiduría.

En las exposiciones universales de París, Londres, Viena y Filadelfia nuestra nación, en educación primaria, ha desempeñado un papel

zanja de las que llevan tres varas de cola, y luego van enseñando la espalda y la *contra-espalda*; ¡como ha de ser, así se entiende hoy la moralidad!

Sepa V., señora *Semana*, que ninguna efigie se halla en completa desnudez, y que los cuadros del Tiziano, Murillo y Miguel Angel que adornan muchas capillas, como la sexta é iglesias tan grandiosas como la de San Pedro, no son á los que yo me refero, sino á otros quizá conocidos del colega que con la mayor desfachatez se ostentan en ciertos escaparates.

En cuanto á lo de que tantos cuadros que se ven en los templos donde no se rinde culto al arte, le diré que se conoce no ha visitado como yo El Vaticano, y no ha registrado sus inmensos archivos y bibliotecas; que no ha penetrado en el suntuoso templo del monasterio del Escorial y de San Ignacio de Loyola; que no ha admirado la soberbia catedral de Sevilla con su monumento y sus trescientas sesenta y cinco lámparas de Plata, así como el antiquísimo templo del Pilar de Zaragoza; que no ha examinado detenidamente los bajo relieves de la Iglesia de San Vicente de esta ciudad; porque si así fuese no se quejaría sin saber precisamente de la institución que mas ha protegido y desarrollado las bellas artes, así en escultura, como en la música, pintura y poesía, que llegaron á su apogeo de engrandecimiento en épocas tachadas de oscurantistas.

Hasta otra semana; que discurra con mas calma doña *Semana*.

No ocurriendo otra cosa por ahora se despide de V. su afmo. y particular amigo.

El Corresponsal.

San Sebastian 26 de Mayo de 1884.

Muy señor mio: El domingo pasado tuvo lugar una reunion vascongada, en esta ciudad, en la que se encontraban presentes los mas distinguidos vascófilos, y cuyo objeto era crear una academia que depurase la lengua euskara limpiándola de algunas imperfecciones de los que no la conocen á fondo.

Uno de los señores concurrentes tomó la palabra y á grandes rasgos y en periodos brillantes interrumpidos constantemente en entusiastas aplausos, hizo una erudita escursión histórica, remontándose á los tiempos primitivos y sentando que la manera de ser de los vascos tuvo su origen en la misma naturaleza como lo demuestra la lengua que por sus mismas articulaciones es fiel reflejo del objeto que se quiere expresar acomodándose en un todo á él, bien intrínsecamente, bien por suposición ó bien por otras circunstancias determinantes en sustancia ó accidente. Así por ejemplo *quirquirá* que significa grillo, expresa claramente esa especie de chirrido (*quir, quir, quir, quir,*) que el animal produce con el roce de sus alas.

El orador se extendió luego acerca de la invasion de la Península, por las celtas, ródios, fenicios, griegos, asirios, caldeos, persas y cartagineses, que no llegaron á pisar su suelo porque no se prestaba á las miras del tráfico y negocios mercantiles que constituían su ideal y que por lo tanto en nada pudieron modificarse sus puras y patriarcales costumbres.

Se ocupó después de la venida de los romanos y de las victorias obtenidas sobre los tres ejércitos consulares del campo de Besaide, y de la lucha en que salieron vencedores á las mismas puertas de Roma; todo lo cual causó tal admiración al emperador Augusto, que como emblema de valor mandó poner á la cabeza de sus legiones, y al lado del águila de

Roma, el estandarte de los vascos llamado *Lau-buru*.

El conferenciante entre ruidosas salvas de estrepitosos aplausos, terminó haciendo votos por el renacimiento euskaro.

Nunca he presenciado mayor entusiasmos que en este momento, en que al grito patriótico de viva el renacimiento vascongado, se reunieron en un solo sentimiento y en los mismos afectos, todos los que tenemos la dicha de militar bajo la bandera en cuyos pliegues se divisa el sacrosanto lema DIOS, PATRIA Y REY.

Solo guiados por esta idea es como podremos alcanzar para la Euskaria su robusta y perdida virilidad.

Otro señor dió origen á una discusión que se prestó á diversas é interesantes apreciaciones, usando la palabra para hablar acerca del empleo de la *H* en los escritos. Manifestó haber observado que en esta época aun se procuraba despertar el estímulo por la hermosa lengua euskara, facilitando todo lo posible para hacer mas grato su estudio hasta llegar á cierta altura, y decía que el uso de las *KK* dificultaba la lectura de los escritos y por lo tanto se hacia mas ó menos repulsiva á la generalidad, añadiendo que es de origen traspirenaico, pues hasta esta nueva era no se habia adoptado este sistema, por lo tanto que era de opinion que se proscribiera su uso, por las dificultades que ofrecia, su difícil contestura, tanto para el lector como para el escritor á quien eatorpece la rapidez del escrito.

Otro de los señores expuso que no era de opinion de prescindir en absoluto del uso de la *H*, porque pudiera muy bien substituir á las sílabas *ge, qui,* para evitar letras inútiles como la *u*, así como las sílabas *ge, qui,* se debieran escribir *ge, gi,* adoptando para la suave pronunciación la *jota* poniéndose así *je, ji.*

Protestó otro tercero acerca de las afirmaciones de los dos que le precedieron, opinando que la *K* se debia conceputar como letra clásica y que con el trascurso del tiempo todos se acostumbrarian á su uso.

El Presidente atendiendo á lo avanzado de la hora acordó levantar la sesion suspendiendo el debate hasta nuevo aviso que se pasaria á los concurrentes así como á todos los mas notables vascófilos y vascongados ilustres que figuran hoy dia, á fin de continuar discutiendo tan importante tema y fijar la pauta ó norma que habia de regir en adelante.

Se acordó así mismo que esta reunion inaugural fuera la primera de las que en lo sucesivo se celebraran, sacándose acta de cuanto en ella se dijo.

Grande fué la animacion y el entusiasmo que dominaba en los oradores, cuya ilustracion notoria es una garantia sobradísima y cuyos nombres omito por no herir su modestia y susceptibilidades.

No puedo menos de terminar esta reseña dando las merecidas alabanzas á tan aventajados donostiarra, que con el mas patriótico afán dedican sus sudores por el progreso de la Euskaria, al resucitar y vivificar el vascence, pues como dijo un escritor: la muerte de este idioma llevará consigo la del pais vasco-navarro.

Es cuanto digno de mencion tiene que manifestarle su afmo. S. S. y particular amigo.

El Corresponsal.

San Sebastian 27 de Mayo de 1884.

Muy señor mio: *La Semana* en su último número contesta á mi carta del 24 en esta forma.

En el número anterior hablaba de los templos donde se ven cuadros, efigies y esculturas anti-

muy poco honroso: la exposicion nacional que se va á abrir en Barcelona nos está llamando por momentos; la provincia de Burgos, segun las estadísticas es una de las mas adelantadas, sino en educacion, por lo menos en instruccion primaria: las indicaciones de un insignificante profesor de educacion primaria son nulas, si no van apoyadas moral y materialmente por las autoridades, sociedades de recreo, periodistas é individuos particulares; puesto que una verdadera educacion primaria es la base de una sociedad civilizada: es cuando el niño debe grabar en su corazon muchas máximas morales religiosas y enseñárselas á sus padres, á fin de que de algun modo comprendamos el fin para que Dios nos ha criado.

¿Qué se necesita para ello? En primer lugar el apoyo moral de todo buen burgalés: en segundo el de recursos para ir á la Exposicion Universal de Barcelona, ya sea como exponents, ya como observadores para ver y tomar conocimiento de lo bueno que en ella se presente, ó para censurar lo malo, lo aparente y ficticio que allí haya. Tambien se necesita el concurso racional de los profesores de educacion primaria, y el de todas las personas ilustradas, para reunir los medios necesarios á fin de que se aproveche el tiempo y el gasto que la mencionada expedicion ocasione.

Con este motivo se ofrece de V. señor Director de LA FIDELIDAD CASTELLANA, el mas insignificante de los profesores de educacion primaria, Heras de Santa Clara, casa de D. Próspero Gallardo.

Tomás García Saiz.

Burgos á 29 de Febrero de 1888.

SECCION DE NOTICIAS.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Fresno de Riotiron, dotada con el sueldo anual de 200 pesetas, por la asistencia de pobres y transeuntes, pudiendo el agraciado contratar con los vecinos acomodados de dicha villa, y los del inmediato pueblo de Loranquillo, que se obligan á pagar 190 fanegas de trigo de buena calidad.

Las solicitudes se presentarán en la alcaldía del referido término, en el plazo de 15 dias.

Las Camaras de Comercio de varias provincias de España, han designado comisiones que pasen á Madrid, con objeto de influir cerca del ministro de Hacienda, para que modifique su proyecto sobre el impuesto de alcoholes, por considerarle gravoso á la industria nacional.

Aun duraban ayer los festejos en el Hospital del Rey, y se nos dice que sigue hoy la broma.

Afortunadamente no ha habido que lamentar otro percance que la muerte de un vecino de dicho barrio que falleció repentinamente antes de ayer despues de comer en union de la familia, si bien hacia tiempo venia padeciendo.

Ayer fué curada en la Casa de Socorro una niña, de algunas heridas que se produjo por caerse desde la barandilla de la escalera; las heridas afortunadamente fueron leves á pesar de haber caido desde el piso segundo.

Han corrido rumores de que habia sido capturado en Lérida, segun unos, y segun otros en una de nuestras posesiones de Africa, el mozo del barrio de San Esteban, apodado Pacote, presunto autor del asesinato cometido en Mayo en la persona de Ecequiel Martinez, en el barrio de San Gil.

Segun hemos oido dicho sugeto estaba en compania de cierta mujer y se dedicaba á la venta de quincalla: pero habiendo reñido con ella y temiendo ésta ser víctima de su carácter irascible le delató ante las autoridades.

Por Real decreto han sido nombrados el brigadier Jefe de la Brigada de esta plaza, D. Fermín Jándenes y Alvarez, Gobernador militar de Logroño; y para el cargo que desempeñaba en esta Ciudad el Brigadier D. Amós Quijada y Muñiz, para el de Jefe de la seccion de Campaña del Ministerio de la Guerra el Brigadier D. Adolfo Gimenez Castellanos, y Jefe de Brigada de Aragon, el Brigadier D. Antonio Losada y Correa.

Han sido denunciados los periódicos de Madrid *El Liberal*, *El Pais*, y *Le Courier Royal*. Tambien ha sido denunciado *El Mediodia* por la insercion de algunos artículos referentes á los sucesos de Riotiron.

El Sr. Gobernador de la Provincia ha declarado á los alcaldes de varios Ayuntamientos de esta provincia incurso en la multa de 25 pesetas por no haber cumplido lo que se prescribe en las circulares de 14 y 20 de Enero próximo pasado sobre el censo provincial.

Asi mismo dicha Autoridad conmina con el maximun de multa á todos los Ayuntamientos que no han remitido á este Gobierno la relacion de las cuentas municipales, si en el preciso término de un mes no lo verifican, pasando el tanto de culpa á los Tribunales por el delito de desobediencia.

La Comision gestora para la Exposicion universal de Barcelona suplica á los productores é industriales remitan antes del 15 del actual los productos ú objetos que hayan de ser presentados en dicha Exposicion universal.

La referida Comision ha tomado un amplio local para la colocacion de dichos productos y cuenta con cantidades suficientes para sufragar todos los gastos de embalaje, remision é instalacion, regreso y demas operaciones necesarias.

Sentiríamos que por incuria ó apatia nuestra poblacion no ocupara el lugar que la corresponda en la repetida Exposicion universal.

Cierto paisano del pueblo de Carcedo, porque la pollina que montaba, espantada de unos que se hallaban serrando junto al camino, le arrojó al suelo, la asestó tal navajada en el pecho que á penas pudo despues contener la sangre de la herida.

Se conoce que el mal humorado paisano no pertenece á la asociacion protectora de animales.

El Ayuntamiento ha tenido la buena idea de quitar todos los anuncios del Arco de Santa Maria y de colocar una lápida prohibiendo fijarlos en adelante.

Nos parece muy bien esta determinacion, pues los tales anuncios daban un abigarrado aspecto á las paredes, de tan artístico edificio.

Y ya que son varias las esquinas en las que van haciendo la misma prohibicion, ¿no podria el Excmo. colocar unos biombos de hierro, al estilo de otras poblaciones, que harian un buen servicio á los anunciantes y adornarian algunos sitios de la poblacion?

Acaba de verificarse en Tudela una manifestacion pacífica de artesanos solicitando trabajo.

Una comision de aquellos conferenció con el Alcalde, quien les ofreció que el lunes comenzarian obras donde encontrarían ocupacion.

Los manifestantes se disolvieron en medio del mayor orden, y el Ayuntamiento continúa suministrando raciones á las clases jornaleras para impedir nuevas manifestaciones.

Acerca del temporal vemos los siguientes telegramas de origen oficial.

Oviedo 3, 8:15 m.

Los trabajos de la vía avanzan, aunque muy lentamente, sin que pueda asegurarse cuando circularán los trenes.

Siguen enviándose recursos á los pueblos enclavados en el Puerto de Pajares, á cuyo punto irá mañana el gobernador.

Al extraer de una de las casas hundidas cinco cadáveres observóse con asombro que un niño de tres años, enterrado con aquellos por el derrumbamiento, se encontraba vivo guarecido en un hueco, al calor de seis cabezas de ganado lanar, que de doce quedaron tambien vivas. El niño fué conducido ileso á casa del juez municipal que lo ha prohibido.

De otros puntos de la Sierra que carecen de comunicaciones, se reciben detalles horribos. En Tinza una avalancha destruyó cinco viviendas, sin que afortunadamente hubiese desgracias personales.

En Ponga, segun telegrama particular que aún no ha podido comprobarse, otra avalancha derrumbó siete casas, causando desgracias que no se precisan.

Leon 3, 12:15 tarde.

Tren correo núm. 461 ha llegado á Villamarin, en cuyo punto se ha formado otro para conducir la correspondencia á Madrid.

A pesar de lo mucho que ha bajado y se ha comprimido la nieve á causa del buen tiempo que hace, todavía conserva la altura de metro y medio en Villamarin, y de dos metros en Busdongo.

Los pueblos, á excepcion de dos ó tres, se comunican ya, aunque penosamente entre sí, lo cual ha mermado algun tanto sus angustiosas necesidades.

Se han hundido algunas casas, casi todas pertenecientes á familias pobres, produciéndose otros daños que afectan á esa desgraciada clase, y que espero que repare la caridad.

Se ha formado una comision de socorros, presidida por el gobernador, que recorre los pueblos á donde es posible llegar.

En las primeras horas de la mañana de antes de ayer se sintió en Linares (Madrid) una intensa trepidacion con grandes ruidos subterráneos. No hubo desgracias personales.

Cuenta un periódico de Tortosa que pronto se instalará en aquella ciudad una fábrica de gas, que dará el fluido á mas bajo precio que la que existe actualmente.

Servicio particular de LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Madrid 4 (1 t.)

El Correo de anoche desmiente los rumores que han circulado estos dias respecto á la salud de D. Alfonso XIII, asegurando que así que mejore el tiempo saldrá á paseo.

La Correspondencia asegura que salió ayer. Madrid 4 (5:15 t.)

Está reunida la minoria conservadora para acordar la línea de conducta que ha de seguir en el asunto de las reformas militares.

En esta reunion se trata de hallar una fórmula de avenencia entre el temperamento belicoso de los diputados y senadores que pertenecen al ejército y que quieren se haga una oposicion energética á dichas reformas y los deseos de Cánovas de no romper aun la tregua de benevolencia á favor de los fusionistas.

Telegramas extranjerios.

París 4.

Además de las dificultades de la política exterior cada vez mas enmarañada efecto de los peligros que corre la paz de Europa, preocupa aquí la cuestion de los 54.000 votos obtenidos por el general Boulanger en las últimas elecciones.

Con este motivo se han reproducido las antiguas polémicas de la prensa en pró y en contra de dicho general al que apoyan ahora muchos elementos bonapartistas.

Se anuncia además la aparicion de un periódico que defenderá resueltamente la dictadura del general Boulanger.

Corresponsal.

TELEGRAMAS.

Madrid 4 (8:75 n.)

El Sr. Sagasta ha salido hoy en coche á la Moncloa. Por la mañana celebró una detenida conferencia con el jefe de los posibilistas, á la que se atribuye importancia. Los ministros no celebrarán consejo hasta el miércoles por la mañana.

Madrid 4 (9 n.)

El temporal de nieve en las provincias del Norte, parece haber cesado. En los centros oficiales no se ha recibido mas telegrama que uno de Bilbao, dando cuenta de haber quedado interrumpida la vía en el kilómetro 185, entre Fuego y Lezama, donde descarrilaron dos vagones de un tren de Mercancías. La vía quedó expedita á las pocas horas. No han ocurrido desgracias.

Madrid 4 (9:35 n.)

El Pais ha publicado un extraordinario con el manifiesto del Sr Ruiz Zorrilla, fechado en Londres el 26 del pasado mes de Febrero. El Sr. Zorrilla dice da el manifiesto en vista de las circunstancias porque atraviesa la patria, cree conveniente dirigirse al país y decirle cuales son sus ideas y propósitos. Para esto dice el Sr. Zorrilla, empezaremos fijando bien nuestra actitud ante la opinion. Cuando la soberanía nacional está coactada, la revolucion es un derecho y un deber, creyendo por el contrario que si al pueblo español le fueran devueltas el uso de sus libertades, consignándose en la constitucion los artículos 110, 111 y 112 de la del 69, toda rebelion seria un crimen y para los partidos seria un deber acudir á la legalidad. Todos aquellos que creen que la soberanía nacional regida por las córtes con el rey, obran con arreglo á su conciencia al combatirnos, y tambien están en lo cierto los que opinan que la fuerza no conduce al poder, procediendo lógicamente al

apartarse de nosotros; pero no así los que teniendo el origen de los poderes públicos y el concepto que nosotros tenemos, alegan como justificacion, para no imitar nuestra conducta, promesas que nunca cumplieron, esperanzas que jamás se realizaron y momentáneos acomodamientos incompatibles con los caracteres viriles que deben resaltar siempre en los caracteres defensores de las causas vencidas por los errores propios y por las maldades ajenas.

Despues desarrolla un plan cumplido de gobierno, méstrase partidario del servicio obligatorio en general, dice vivirá en paz con la Iglesia, en materias económicas, declárase optimista con fibetes de libre-cambista y por último termina con frases encomiásticas en honor de la república, excitando á los republicanos que insitan en su actitud.

Los diputados y senadores conservadores militares se han reunido en casa del señor Cánovas para acordar la forma en que han de combatir las reformas militares. La comision que entiende este proyecto se reunirá mañana y acordará admitir las enmiendas que menos se aparten del proyecto.

A. Madrileña.

HABILITACION DEL CLERO

Burgos.

Está abierto el pago á los partícipes hasta el dia 12 del corriente, en cuya fecha se retirarán las nóminas.

Se ruega la pronta presentacion.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos del dia 6 de Marzo.

San Olegario obispo, y San Victor. Nació San Olegario en el reino de Cataluña y salió tana ventajado en virtudes y ciencias, que despues de otras dignidades fué honrado con el obispado de Barcelona. En esta elevada dignidad hizose amar de todos por su profunda humildad y modesto trato. Fué muy caritativo para con los pobres y edificó un hospital. Murió el año 1136.

Santander 12 de agosto de 1885.

D. Casto Solana, Licd. en Medicina y Cirujía. Certifico: Que habiendo administrado á varios enfermos su preparacion «Emulsion Scott de Aceite de Hígado de Bacalao con hipofosfitos he podido observar sus grandes efectos terapéuticos, particularmente en los niños escrofulosos; llamándome la atencion lo bien que la toman sin causarles la repugnancia que el aceite ordinario común producen, y sin alterar el tubo digestivo. Tengo en tratamiento dos enfermos de tuberculosis que tambien hacen uso de ella, y desde que la toman sus fuerzas y nutricion han mejorado.

Dr. CASTO SOLANA.

La eficacia de los Petos Yodo-Balsámicos del Dr. Estarriol como preservativos y curativos de las enfermedades del pecho, Asma, Catarro pulmonar, Bronquitis, Tos, Tisis, etc. etc., nos obliga á recomendarles á nuestros lectores, é indicar el mismo tiempo su utilidad, siendo tambien preservativos de los resfriados y Catarros.

Para su adquisicion en Burgos, farmacia de Llera. Plaza Mayor, 33 y 34.

GRAN DICCIONARIO CLÁSICO DE la lengua española, por Domínguez.

Se halla de venta en la libreria del Centro Católico, uno que consta de dos grandes tomos en folio, décima cuarta edicion, en muy buen uso, forrado en magnífica pasta. Por circunstancias especiales de su dueño, se dará en mucho menos de su valor.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS de los PP. jesuitas en Oña.

3 de Marzo de 1888.

TERMÓMETRO.

9 mañ.	3 tard.	Media.	Mínima	Máxima á la sobra.	Oscilacion	Máxi al sol
-3,3	3,1	0,8	-5,0	3,4	8,4	8,7

PSICRÓMETRO.

9 de la mañana.		3 de la tarde.		Promedios.	
Tension	Estado higrométrico	Tension.	Estado higrométrico.	Tension media	Estado higrométrico.
3,2	0,93	3,7	0,65	3,4	0,79

BARÓMETRO.

9 mañana.	3 tarde.	Oscilacion.	Altura media
706,1	706,3	-0,2	706,2

Direccion del viento. NE.-E.
 Kilómetros recorridos. 81
 Evaporacion en milímetros. 1,2
 Lluvia en milímetros.
 Estado del cielo. Despejado.
 Grados actinométricos. 80,3
 Grados ozonométricos. 18
 Temperatura minima del dia 4. (4.8)
 Altura de la nieve en milímetros. 0).

BURGOS: Imp. Católica, Huerto del Rey 13.

JOYA MEDICINAL

aguas minerales naturales

DE

CARABAÑA

Salinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfatadas
UNICAS DE SU ESPECIE CONOCIDAS

Han obtenido cinco medallas de oro, cuatro diplomas de honor

AUTORIZADAS POR LOS GOBIERNOS DE ESPAÑA Y FRANCIA.

Son Purgantes, Depurativas, Anti-biliosas, Anti-herpéticas, Anti-escrofulosas y Anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR
AL PÚBLICO EN GENERAL.

Los dueños de algunas otras aguas, con marcada mala fé y gran perjuicio de los consumidores y enfermos, se apropian para las suyas las cualidades exclusivas de éstas, por lo que el público debe de estar prevenido y rechazarlas, para no exponerse á perjudicar su salud, obteniendo resultados opuestos á los que se proponga, ó sea á los que se obtienen con las aguas de Carabaña; cuya base, de 100 gramos por litro de Sulfato sódico, como purgante, y sulfuro de sodio, hiposulfito ó hidrógeno sulfurado, como duperativas, las constituyen en una joya medicinal de aplicación racional y necesaria en la generalidad de las enfermedades del cuerpo humano; condiciones no reunidas por ninguna otra agua ni producto, hasta el día, y siendo solo las que se llaman ó dicen sus similares simples purgantes irritantes, fijese bien el público en que es firme propósito evitarle perjuicios y confusiones por todos os medios posibles y consulte sobre ello á los mas conocidos Médicos.

EMPLEO DE LAS AGUAS DE CARABAÑA.

Como purgantes, de 120 á 150 gramos de una vez; En los demás casos, unos 30 gramos dos veces al día; Al exterior, en úlceras, herpes, granos ó erupciones de la piel en general, lavarlas repetidas veces, dejándola secarse por sí misma.

Se venden en todas las Farmacias y Droguerías de España y capitales de Europa y Ivmérica.

Para pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas Aguas, dirigirse

R. J. CHAVARRI, ATOCHA, 87
(PLAZA DE ANTON MARTIN.)—MADRID.

Depósitos en Burgos:—Sres. G. Foronda.—J. de las Heras.—Prieto.—F. Barriocanal.—José M ura.—F. Llera.—Andrés Alonso.—Pampliega.—D. Andrés Sicilia.—Herrera del Duque.—D. José Arcajo.

HOGG, Farmacéutico, Rue Custigione, 2, en PARIS y en las principales Farmacias

ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG

Este Aceite extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos mas delicados; su acción es segura. Contra las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Delgadez de los Niños, etc.

Desconfiar de los aceites de color moreno, á precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disfrazar su mal olor y su mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extractos, de Vinos, etc., mientras que el aceite de HOGG es de color amarillo claro, natural, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin mezcla.

Exigir el nombre de Hogg y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de Paris, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

ADVERTENCIA.—Exijase en el rótulo el sello azul del Estado Francés.

VINO DE PEPTONA

Nutrición completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarrros intestinales, tisis consuncion cuando el estómago no tolera ninguna alimentación y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de péptona y hierro.—Peptona de carne.—Peptona de leche. Chocolate de peptona.

Se preparan diariamente grandes cantidades.

ORTEGA LEON 13 MADRID.

Único depósito en Burgos: Farmacia y Laboratorio químico del Doctor Guilarte.—Lain-Calvo 28, esquina del arco del Pilar.

CAFE NERVINO MEDICINAL

MARAVILLOSO SECRETO ARABE

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientro, los nerviosos y los de la infancia en general.—Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas en las principales Farmacias de España. Depósito:

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid

Especialista en Sillas, Venéreo, Esterilidad é Impotencia. SUS DEBILES FILIARAS TONICO GENITALES curan la debilidad impotencia, espermatorreas y tisis. Accion segura y exenta de todo peligro.—Se venden en las principales Farmacias de España á 30 reales cada y se remiten por el correo.

MADRID CARRETAS 39

En Burgos, Barriocanal y Hermanas de Martinez.

NORMA DEL CATÓLICO

la SOCIEDAD ACTUAL.

DIÁLOGOS CATEQUÍSTICOS

para los católicos del siglo XIX, sobre lo que ha de creer y obrar el cristiano por A. M. DE A.

Se vende en el Centro Católico, Lain-Calvo, 16, Burgos, (casa editorial), 2 tomos en rústica, 3 pesetas.

SOLUCION GASES.

CLORHIDRO FOSFATO DE CAL.—Premiada en Exposicion farmacéutico nacional.

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomienda eficazmente como el mas poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis falta de apetito, etc. sustituyendo con ventaja á la de Coirre. La eficacia y superioridad de esta Solucion, queda aprobado con decir que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo mas general en España. Al por mayor señor Aviño, plaza de la Lapa 1, farmacia y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona

NUEVAS REMESAS

de CAMAS DE HIERRO y jergones de muelles, almacenes de muebles Pasaje de la Flora y Cantarranas, 7 y 9.

Cuatro palabras

SOBRE LAS GOTAS VIRILES

No se tienen ciertamente que formular promesas ni escribir augurios sobre este acreditado específico por la razon de que tienen historia: son conocidas, probadas, han derramado bien y tienen propagandistas agradecidos y esto exime toda ponderacion.

Los Médicos especialistas las recetan, corporaciones las apadrinan, la prensa las encomia y el periódico *El Proceso Médico* las dedica un número entero ¿qué más?

Sepa sin embargo el público que son un reconstituyente poderoso, analéptico de primera fuerza.

Abren el apetito siempre.

Corrigen la esterilidad.

Son grandemente estomacales.

Curan la parálisis.

La sordera, si esta es debida á la parálisis del nervio acústico; la ceguera, si reconoce por causa la paresia del nervio optico, y el asma, si el gran simpático es asténico.

La espermatorrea la contiene siempre, la corta enseguida.

Y, en fin, cura todas las dolencias medulares, incluso la tabidez.

Se venden en todas partes, y en las principales farmacias y droguerías del orbe. Valen solo 6 pesetas, y pueden adquirirse remitiendo importe al *Internacional Cabinet*, Barcelona, quien las envía á todos los puntos certificados y franco de envío.—Para pedidos al por mayor se dirijan á la *Sociedad Española farmacéutica*, G. Formiguera y C.ª, Tallers, 22, Barcelona.

Uso: como se ordena en las etiquetas del frasco ó su embalaje, sistema «Scott.»

Depósito en Burgos, Farmacia de D. Félix Mozo, Lain-Calvo, 20,—BURGOS.

DOGMA Y RAZON

REVISTA DECENAL

publicada por la Biblioteca

LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA

Con la colaboracion de los Sres. Sacerdotes.

Ilmo. Sr. D. Ramon Ezenarro
Dr. D. Francisco Mateos Gago
Dr. D. Andrés Posa

Rmo. Fr. Ramon Buldú
Dr. D. Félix Sardá y Salván
Dr. D. Zacarias Metola

Sale los dias 10, 20 y 30 de cada mes

ADMINISTRACION.—Madrid: Arenal 15, librería.—Barcelona: Angeles, 14. Precios de Suscripcion: Haciendo la suscripcion directamente 4 pesetas al año y 2'50 semestral en toda España é Islas adyacentes.

Por medio de corresponsal, 5 pesetas al año y 3 semestre.

Para las Colonias españolas y Extranjero, los mismos precios con el aumento correspondiente de franqueo.

REGALO: A los suscritores que anticipen el importe de un año se les remitirán gratis, á la par que la Revista, dos tomos de la Seccion Castellana, de la Biblioteca *La Verdadera Ciencia Española*, cuyo valor es de 2'50 pesetas.

Los suscritores á dicha Biblioteca (Seccion Castellana) podrán serlo de la Revista con solo el pago de 1'50 pesetas, si con él anticipan el abono de un año á la Biblioteca é hicieren la suscripcion directamente en la Administracion, Madrid ó Barcelona.

Para la suscripcion directa, otorguense las libranzas, cartas-orden ó letras á nombre de ADMINISTRADOR de la *Verdadera Ciencia Española*.

RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO de la Señora S. A. ALLEN



para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.

Depósito Principal: 114 y 116 Southampton Row, Londres; Paris y Nueva York. Véndese en las Peluquerías, Perfumerías y Farmacias Inglesas. En Burgos Santiago Conde, Espolon, 44.

ÚTILES PARA AFICIONADOS de INDUSTRIA

Las SIERRAS MECANICAS hay en todas partes. TOENOS de todos los Sistemas. Dibuños y utensilios para La Taracea. Herramientas de todas clases. 2 N.º. de Hojar. TARIFA Y ALBUM 200 páginas 7 más de 500 grabados. SE ENVIAN FRANCO CONTRA 65 CENT. SIERSOT, 16, r. des Gravilliers, Paris.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posée todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestion, y la soportan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos.—N. YORK.

Vino de Manzanilla puro.

En el nuevo despacho de vinos de la acreditada bodega del Sr. Moral, sito en la calle de Lain-Calvo, núm. 43, se vende vino de Manzanilla puro, procedente de una de las mejores bodegas de San Lucar de Barrameda, al precio de diez reales botella de la llamada máxima, y á ocho reales la llamada olorosa.

Tambien se vende por cajas de doce botellas siendo el precio de la máxima á ciento diez reales y la olorosa noventa.

Para cantidades mayores dirigirse á D. Félix Mozo, Lain-Calvo, Farmacia, quien escribirá al propietario de San Lucar, para que lo haga venir directamente desde aquella bodega, y en este caso será precio especial.

Libros publicados por el CENTRO CATÓLICO.

O salutaris Hostia, motete al Santísimo Sacramento, á solo de barítono con acompañamiento de armonio y violin, por el padre Fr. Manuel de Aróstegui... Valladolid, 1886. 1 peseta.

Los Mayos, novela por D. Manuel Polo y Peyrolon, con un prólogo de D. Marcelino Menendez y Pelayo, 3.ª edicion en rústica 1'25 ptas.

El Labrador Español, jun pasito adelante! por D. Miguel Martinez Ballesteros, un tomo de 424 páginas en rústica, 1'25.

La Colombiada, poema épico en 24 cantos y su introduccion, escritos con variedad de metros por D. Felipe Trigo y Galvez, 2 tomos en rústica 2 pesetas.

Cuentos y patrañas, ó cosas del mundo que parecen mentira y son verdad, por D. Felipe Trigo y Galvez, un tomo en rústica 1 peseta.

Las Hermanas de los Angeles, por Anna Marie, traduccion de D. Felipe Trigo y Galvez, 2ª tomos en rústica 2 pesetas.

Viajes Célebres á las Regiones Polares, coleccion de los verificados por los mas notables exploradores, y escogidos entre otros de carácter universal, por varios autores Franceses, version castellana de D. F. T. y G., 3 tomos en rústica 3 pesetas.

En el mismo CENTRO se hallan toda clase de obras de Religion y Moral, Ciencias y Literatura, Misales, Sacras, Libros de rezo, Devocionarios económicos y de lujo variado surtido de papeles de todas clases y objetos de escritorio.

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS.